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在莲花集团生态农业产业化  

汇报会上的书面讲话  

 
马   洪 

 
编者按:河南莲花味精股份有限公司 2003年 9月 20日在北京世

纪金源大饭店举行生态农业产业化汇报会。会议由我院马洪理事长、
林凌副理事长和中国扶贫基金会王郁昭会长发起召集，林凌副理事
长主持会议。参加会议的著名学者和有关部门的负责人有：陈锡文、
陈佳贵、林兆木、凌毓勋、李伯溪、杨邦杰、赵小津、牛若峰、方
言、郑先富、刘世庆，以及河南莲花集团董事长李怀清、总经理高
君等，还有相关媒体记者约 30余人参加了会议。马洪理事长在会上
发表了书面讲话。这个讲话虽然简短，但阐述了“循环经济”的深
刻道理，因此非常重要。现将马洪理事长的书面讲话，全文发表。 

 
同志们： 

今天我们在这里举行河南莲花味精集团生态农业产业化汇
报会，我感到非常高兴。 

1999 年 10 月 10 日综合开发研究院（中国·深圳）受莲花
味精集团的委托，在北京召开了《莲花集团董事会关于实施生
态农业产业化战略若干问题的决定》论证和评审会。大家对《决
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定》给予了充分的肯定，并提出了许多宝贵的意见，我在会上
也作了一个发言。莲花集团关于生态农业产业化的决定和这次
评审会影响很大，受到温家宝同志和各方面的广泛关注，温家
宝同志不仅作了重要批示，还亲自到莲花集团考察，给了许多
重要指示和政策支持。四年过去了，莲花集团生态农业产业化
的工作做得怎样？有什么成功的经验？存在哪些问题？今后应
如何发展？需要给他们一些什么样的支持？这些问题对我们参
加过论证和考察过莲花集团的同志，以及关心生态农业产业化
的同志，都是很想了解的问题。我们这次会议，就是要听听莲
花集团同志们的汇报，解剖一个实施生态农业产业化的工业企
业的“麻雀”，这对推进我国农业产业化事业的发展具有重要意
义。 

四年前，莲花集团还是一个用玉米生产味精的厂家。他们
根据我国中原地区盛产小麦的优势，决定用小麦代替玉米生产
味精；而用小麦生产味精，仅用的是小麦中的淀粉，剩下的蛋
白是一种更有价值的原料，于是他们又开发了另一种附加值更
高、效益更好的产品谷朊粉。谷朊粉就是我们常说的面筋，用
途广、营养价值高。现在谷朊粉已成为莲花集团的另一个主导
产品和重要的利润来源。 

生产谷朊粉需要含蛋白高的优质小麦，这就需要推广良种
小麦的种植；而要大面积推广良种小麦，就必须连片化、规模
化、标准化种植，连片化、规模化、标准化种植，就必须对我
国现行的家庭联产承包的土地制度进行制度创新。这是生产力
的发展要求生产方式相应的改变在新时期的一种必然趋势。 

大规模生产小麦必然要产生大量秸秆，与小麦接茬种植的
玉米秸秆也很多，这些废弃物都是养牛的好饲料，而中原地区
恰好又是我国传统的优质肉牛产区。莲花集团把二者结合起来，
又开展了养牛示范，积极准备介入养牛业和奶牛、牛肉加工业
及皮革加工业。 

生产味精、谷朊粉等粮食深加工产品，都要产生大量有害
废水，莲花集团曾因治理污水不力，两次受到国家环保部门的
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处罚。他们吸取教训，大力加强环保建设，不但使废水排放达
标，而且把废水、废渣制成质量相当高的有机肥料和饲料，供
应市场。 

从以上实践中，我们看到几个方面的循环：一是工业与农
业的循环，一是种植业与畜牧业的循环，一是废弃物与有机肥
料、饲料的循环，一是生产力和生产关系的循环。这几个循环，
构成了一个长长的生物链和可持续发展的产业链，形成典型的
“循环经济”。通过这个循环，我们发展了农业、发展了工业、
发展了科技、大大提高了资源的综合利用，特别是提高了农民
的收入。想到这里，我深切希望中国的农村能够走上这条充满
希望的“循环经济”之路。 

在上述循环中，科学技术和生产关系的调整起着关键性作
用。因此，发展我们的农业和农产品加工科学技术，探索我国
农村走向区域化、规模化、标准化、现代化生产的体制和机制
新路，特别重要。 

根据我的了解，发达国家农业产业化经历了上百年的历史。
我们可能比他们快一些，但我国农村人口多、土地少，路程也
不会短。在这样一个长过程中，需要探索的问题很多，走些弯
路，发生点失误，付出一些代价，是不可避免的。莲花集团在
实施生态农业产业化四年中，做出了很大成绩，也出现一些曲
折，付出一些代价，企业经营效益曾一度下降，是完全可以理
解的。现在他们已经走出困境，迈向新的经济增长期，令人高
兴。 

莲花集团的生态农业产业化已迈出可喜的一步，今后的路
程还很长，希望到会各位专家对莲花集团给予更多的指导和支
持，推动我国生态农业产业化事业更好地发展。 

我因身体有病，不能出席这次会议，失去了一个很好的学
习机会，深感遗憾。特提供这个书面发言，表达我的一些不成
熟的看法。不当之处请大家指正。 
 
作者系综合开发研究院(中国·深圳)理事长 
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《脑库快参》是综合开发研究院编印的一种内部参阅资料。

《脑库快参》的对象是社会精英和高品味的读者群：各级政

府决策部门、大学和研究机构的学者及海内外各类企业和机构的

高层管理者。 

《脑库快参》以重大政策和重大现实经济问题的分析研究为

主要内容，同时选登国内外最新重要经济动态和信息，发表富有

价值和启发性的评论文章。 

《脑库快参》注重思想性、启发性和政策性，努力做到思想

敏锐、观点鲜明和理论超前，同时坚持文字上的生动活泼和流畅

可读。 

《脑库快参》将不定期编印，每期一个主题，每篇文章三、

五千字甚至更长一些不等。 

《脑库快参》以综合开发研究院研究人员所撰写和摘编的稿

件为主，同时也广泛欢迎社会各界及学者积极参与。 

 

 

地址：深圳市银湖路金湖一街 CDI 大厦           邮编：518029 

电话：0755-82487878、82471317                传真：0755-82410997 

网址：http://www.cdi.com.cn  联系人：郑宇劼  电邮：zyj@cdi.com.cn 


